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FECHA: Noviembre 03 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “¡Atroz!” 

 
“Con reforma habrá nueva refinería” 

 “Pemex garantiza continuidad en refinería: Fayad” 

 “Rechaza Hidalgo cancelación de refinería en Tula” 

 
“Insistirá la ASEH que difundan auditorias” 

 
“No llego” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“BUSCAN REACOMODO” 

 
“Impulsa Canaco dinámica económica local; acción” 

 
“Millonario, gasto para remozar oficinas” 

 
“Ocultan fondo metropolitano” 

 “PAN y PRD ahora riñen por el INE; calientan debate por reforma política” 

 
“Escala violencia en Michoacán en todos los frentes” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se genero información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Confía el PRD en mantenerse, pese a Morena: Con la reciente conformación del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) como partido en Hidalgo, habrá que esperar a la elección de 2015 si esta conformación 

de un nuevo instituto político afectará al PRD. Así lo señaló Luciano Cornejo Barrera, líder de la corriente perredista 
Nueva Izquierda (NI) en Hidalgo, quien aseguró que la medición dará la última palabra, aunque confía que no afectará al 

sol azteca. “De que vaya a impactar o no habrá que esperar, no me quiero adelantar. Lo que sí he visto es que la gente 
se mantiene con nosotros y quiere trabajar con el PRD”, dijo el perredista quien reconoció que “no estamos ajenos a que 

hayan actores que, en lo individual, estén trabajando para Morena”, dijo el también diputado local. Como tercera fuerza 
política en el estado, el PRD tendrá que reforzar su estrategia a fin obtener un buen resultado en las elecciones 

venideras, dijo Cornejo Barrera al tiempo de reconocer que hubo una falta de acuerdos para lograr un mejor resultado en 

la elección del pasado 7 de julio, donde pese a no haber logrado ningún triunfo, lograron tres diputaciones plurinominales 
ya que alcanzaron más de 94 mil votos. La elección en la que Morena medirá su fuerza política será en la de 2015 donde 

se renovarán diputados federales. En Hidalgo, el mes pasado, Morena logró acreditar su registro como partido, después 
de dos intentos. Será el próximo mes cuando Morena celebre su Asamblea nacional, en la cual el objetivo es obtener el 

registro para poder participar en las elecciones presidenciales de 2018. (José Antonio Alcaraz, pagina 05) 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Criterio-Llama IFE a actualizar credenciales de elector: El área ejecutiva de Registro Federal de Electores (RFE) en 
Hidalgo hizo un llamado a la población a fin de que en estos dos últimos meses del año acudan a los módulos de 

atención a actualizar sus credenciales con terminación 09 y 12. Esto debido a que a partir del primero de enero de 2014, 
dichos plásticos caducaran, perdiendo su vigencia para poder votar en elecciones posteriores además que ya no será 

aceptada como identificación oficial para cualquier tipo de trámite. Ana Alicia Hoyo Chalit, titular del RFE del Instituto 

Federal Electoral (IFE) de Hidalgo, señaló que aproximadamente son cerca de 200 mil plásticos, con ambas 
terminaciones, por renovar en la entidad. La funcionaria del IFE indicó que al emprender una campaña intensa de 

actualización, el pasado 1 de octubre, la cifra era de 124 mil 134 credenciales con terminación 09 y 84 mil 895 plásticos 
con 12, que aún no eran renovadas. Por ello los módulos de credencialización ampliaron el horario de atención para 

facilitar el trámite a la población, desde las 8:00 a las 20:00 horas de lunes a viernes y los sábados trabajan sólo un 
turno. Indicó que en ocasiones el pretexto de los ciudadanos para no renovar su credencial es que no les da tiempo de 

acudir a los módulos debido a sus diferentes actividades. Además de los horarios, también se pueden agendar las citas 

vía internet. “Es fácil saber si se necesita renovar la credencial, sí al reverso no hay un 15, estas credenciales tiene que 
ser renovadas; si no tienen ningún número esta sigue vigente”, indicó. (José Antonio Alcaraz, pagina 05) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Acuden a la fiesta y entregan proyectos: Para los festejos del Xantolo, en esta ocasión, el gobernador 
Francisco Olvera Ruiz instruyó a su gabinete a que estuvieran presentes en las celebraciones que en estas fechas se 

hacen en todos los municipios de la Huasteca Hidalguense. Pero, además, que también dieran seguimiento a los trabajos 

que se realizan en esta zona de la entidad y que tienen el objetivo de mejorar la calidad de vida de las y los huastecos, 
primordialmente quienes habitan en localidades indígenas. Por ello, en el segundo día de estancia en el norte de la 

entidad y luego de disfrutar de la tradicional ofrenda en la Plaza Principal de fa/tocan, la secretaría de Desarrollo Social, 
Geraldina García Gordillo se reunió con el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, a fin de entregar un 

proyecto productivo comunitario de una panadería. Ese proyecto corresponde al Programa de Organización Productiva 
para Mujeres Indígenas (POPMI), e impulsa la actividad económica de las mujeres, así como promueve la toma de 

decisiones tanto al interior de sus hogares como en la comunidad. Con la presencia de Jesús Romero Quintanar, 

secretario de Obras Públicas, García Gordillo y Moctezuma Pereda se trasladaron al inicio de construcción de pies de casa, 
programa de Mejoramiento de Vivienda. Posteriormente supervisaron los trabajos de ampliación del sistema de agua 

potable, para el cual se invierten 38.6 millones de pesos y pretende beneficiar a más de 15 mil habitantes. Esta obra se 
ejecuta a través del Programa de Infraestructura Básica para la Atención de los Pueblos Indígenas (PIBAI). Ya en el 

municipio de San Felipe Orizatlán verificaron la construcción del puente vehicular "La Cucharita", el cual registra un 

avance físico del 40 por ciento; la modernización y ampliación del camino Ahuatitla-Temango, cuyo adelanto es del 63 
por ciento; y la construcción del camino Talapiz para el cual se invierten 14 millones de pesos. Geraldina García entregó 

en la comunidad de Santa Teresa, municipio de Yahualica, otro proyecto productivo POPMI consistente en un taller de 
costura, en donde estuvo acompañada del subsecretario de Atención a Zonas Indígenas y Comunidades Marginadas, 

Rigoberto Valencia Pérez, así como de Desarrollo Social y Humano, Fernando Hernández Ramírez. (Redacción, pagina 

07) 

Criterio-Refinería tendrá mismo destino que reforma: DP: La construcción de una nueva refinería en Hidalgo está 

ligada estrechamente con la suerte de la reforma energética del presidente Enrique Peña, pues si no se aprueban los 
cambios solicitados por el titular del Ejecutivo en materia petrolera, Petróleos Mexicanos (Pemex) no tendrá recursos 

suficientes para hacer una inversión de ese tamaño, considera el senador David Penchyna Grub al comentar lo publicado 

por el diario El Universal en el sentido de que el proyecto está cancelado. Entrevistado por teléfono, el legislador federal, 
quien preside la comisión de Energía en la cámara alta, anunció que revisará a fondo el Plan de Negocios 2014-2018 de 

Pemex, dado a conocer por El Universal, que descarta construir la obra presupuestada para Hidalgo. “Si fuera así, me 
parece que no hay una palabra definitiva”, dijo Penchyna Grub en conversación con Criterio Hidalgo. El senador dijo que 

“es evidente que al día de hoy, con el grado de deterioro para las finanzas públicas que presenta la paraestatal, sí llevaría 

muchos años el poder dedicar un volumen de inversión tan alto; pero la reforma energética que nosotros queremos abre 
la posibilidad de proyectos de coinversión, y la posibilidad de hacer la refinería sería muy alta”. Yo he declarado, recordó 

Penchyna, “que con reforma energética va a haber refinería, y sin reforma energética se complica mucho el panorama, 
dado que todas las finanzas públicas de Pemex no son suficientes para realizar un proyecto de esa naturaleza”. El 

legislador añadió que “en el presupuesto de este año, en la propuesta del Ejecutivo, el tema de la refinería es inercial; es 
decir, no se le ponen mayores recursos que los que ya ha tenido destinado, que son muy bajos, para poder avanzar con 
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mayor premura en la realización de un proyecto de esta naturaleza”. Sin embargo, a juicio de Penchyna, “la última 

palabra la tiene el presidente a través del presidente del Consejo de Administración de Pemex, quien es el secretario de 

Energía. Evidentemente quien así lo va a decidir son los números. Se puede tener el deseo de hacer un proyecto de esta 
magnitud, pero si los números no te dan, pues no hay que hacerle a la demagogia. El volumen de inversión que Pemex 

puede recibir, lo que pueden hacer si hay reforma energética, es mucho muy superior a los requerimientos financieros de 
la refinería”. (Manuel Baeza, pagina 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Crónica-Potencian alcance de programa “Pachuca Proactiva”, aspectos: La intervención de la iniciativa privada y 

cámaras de comercio  permitirán un pleno desarrollo para Pachuca, pues la oportunidad que brindan para la 
consolidación de proyectos es importante para tener un año provechoso en el tema de desarrollo económico, indicó la 

secretaria municipal del ramo, Ana Estefanía García Camacho. “Al mantener vigente el programa ‘Pachuca Proactiva’ y 
otros en los que se brinda una vinculación entre el sector educativo con las cámaras empresariales, es una oportunidad 

idónea para llevar la proyección económica a las colonias y comunidades de Pachuca”. En consecuencia, acotó, lograr 
una ciudad fortalecida en todos sus frentes para que así la población cuente con una estrategia adecuada en materia 

económica, respaldada por una capacitación por parte de expertos en la materia para asegurar el éxito de sus negocios. 

Refirió que Pachuca es un campo fértil en el cual se debe orientar a la población a contar con una menor estrategia 
económica que le permita en la inmediatez encontrar un mejor nivel de vida para las familias. En ese sentido, la 

funcionaria explicó que la administración que encabeza el alcalde Eleazar García mantiene un trabajo concreto para llegar 
a todos los puntos de la ciudad y beneficiar a la mayor parte de pobladores que sea posible. García Camacho dijo que 

para este tipo de programas priorizan barrios, colonias y comunidades con mayor grado de vulnerabilidad para que sea la 

propia población quien abra camino para superar alguna barrera generada por la situación económica. (Milton Cortés, 
pagina 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que el tema de la nueva refinería en Hidalgo dio de que hablar el día de ayer y es que existe una falta de información 

fidedigna por parte de la paraestatal; mientras que algunos expedientes contemplan inversiones para este proyecto, el 
más reciente los descarta, por lo que Pemex tendría la obligación de salir al paso de los rumores e informar sobre el 

estatus de esta refinería que ya hizo gastar al estado cerca de mil millones de pesos; algunos personajes como el 
senador Omar Fayad aseguran que el plan continúa y debería por el gasto que los todos los hidalguense ya hicieron.  

:Que quien ya respira más tranquilo es el secretario de Salud Pedro Luis Noble Monterrubio y es que en los últimos días 
no se han presentado más cosos de cólera en la región huasteca pese a las festividades por los días de muertos en la 

zona, las acciones implementadas parece que dieron fruto y esto tranquiliza a las autoridades de salud estatal, además 
los casos de dengue también van a la baja en lo que parece ser un fin de semana de relax para los funcionarios 

involucrados.  

:Que la diputada local Rocío Tello Zamorano propuso al secretario de Seguridad Pública, Alfredo Ahedo Mayorga, que 

cuando sucedan accidentes se pueda retirar a los curiosos que toman fotografías con el celular para compartirlas de 
forma morbosa en las redes sociales. Lo cierto es que debería presentar una iniciativa bien estructurada para que no se 

afecten los derechos de ninguna persona y se separe el ejercicio periodístico, del morbo ciudadano, esperemos que la 

legisladora se aplique en su propuesta.  

:Que ante los recientes casos de cólera en la Huasteca hidalguense, en Huejutla preguntan al edil Alfredo San Román 
porque algunas plantas tratadoras de agua se mantienen paradas si su función es descontaminarla; dicen que en la 

comisión municipal encargada del tema nadie quiere hablar y los funcionarios mejor evaden. Estas plantas tratadoras 

deberían funcionar y cumplir el propósito para el que fueron construidas.  

 (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas 

"La refinería se va a hacer, a nosotros nos han dicho en Pemex en reiteradas ocasiones cuando hemos preguntado que el 
proyecto va. Hasta ahora no tenemos una noticia distinta y la construcción sigue en marcha"  

Omar Fayad Meneses  

SENADOR PRIISTA SOBRE CONSTRUCCIÓN DE LA REFINERÍA EN HIDALGO  
 

“El gobernador ha promovido desde el inicio de su administración el rescate de tradiciones, particularmente esta que 
tenemos en la región huasteca como lo es el Xantolo. Esta demostración de la sociedad huasteca propicia el rescate de 

tradiciones"  
Fernando Moctezuma Pereda  

SECRETARIO DE GOBIERNO SOBRE XANTOLO  

 
"Mantendremos una estrecha  coordinación con el secretario de Seguridad Pública por lo menos del municipio de Pachuca 

a fin de acordar puntos de vista que regulen el uso de motocicletas y bicicletas por las calles de la capital hidalguense"  
Alfredo Ahedo Mayorga  

SECRETARIO DE SEGURIDAD PÚBLICA ESTATAL 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Ante un panorama que afecta varias esferas, resulta ser la económica una de las que más preocupa pues hablar sobre 

una situación en la cual el dinero permanezca estancado las alternativas de ganancia son limitas y desaparece la opción 
para incrementar dinámicas de negocios. De eso modo autoridades e iniciativa privada suman esfuerzos para que el flujo 

de capital favorezca el cierre del año; expectativa. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo: 

Arriba-Leticia Cuatepotzo: Digna labor realiza la presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de 

Tizayuca, procura que en cada área sean ejecutadas en tiempo y forma cada una de las tareas que le corresponden. Con 
dedicación Leticia Cuatepotzo insiste en la importancia de replicar de la mejor manera las acciones que dicta el 

organismo homólogo a escala estatal. 

Abajo-Francisco J. Téllez: Incrementan las quejas contra el alcalde de Atotonilco el Grande porque no sólo es el 

asunto de la inseguridad el origen de las inconformidades, sino que entre los comerciantes crecen las expresiones de 
desagrado porque los proyectos destinados a ese sector resultan insuficientes. Al cierre del año, falta ver cuáles nuevas 

estrategias impulsa Téllez Sánchez. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

APOYO 

En estos festejos por el Día de Muertos, no todas las autoridades municipales se preocuparon por fomentar las 
tradiciones, como en el caso del ayuntamiento de Tasquillo. En esa localidad el presidente municipal, Alberto 

Sánchez González, dio permiso a un grupo de maestros de colocar una ofrenda en la plaza central, pero 
sólo un día y se negó a que la policía municipal resguardara la misma durante la noche del 1 de noviembre 

lo cual obligó a instalarla y retirarla el mismo día. Además de la molestia que generó la decisión, cientos de niños y 

vecinos del lugar se quedaron sin ver la ofrenda por un capricho del alcalde. 

JUEGOS 
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El comité estatal del PRI tomó un nuevo impulso en materia deportiva y además de poner de moda las 

carreras y caminatas, también prepara un torneo de baloncesto infantil a realizarse el próximo 20 de 

noviembre con motivo del aniversario de la Revolución Mexicana. A pesar de las pifias y borracheras del 
secretario de Finanzas, Tomás Ferrera, el comité estatal tiene una lista de eventos deportivos dirigidos a distintas edades 

lo que confirma el argumento del presidente Ricardo Crespo que asegura que acercará el partido a la gente. 

CIRCOS 

La tradición de los circos lucha por sobrevivir y en Hidalgo son decenas de estas empresas las que recorren 

los 84 municipios todos los años. Lo que nunca dicen los alcaldes, es cuáles son las cuotas que se cobran a 
estos circos por instalarse, ni los términos de los convenios que establecen con los empresarios. Por sí no 

fuera suficiente, el tema del maltrato animal está vigente en muchas localidades donde lo menos que 

levantan es polémica. 

MALAS DECISIONES 

Con el cambio de día laboral en Cardonal, el alcalde Javier Pérez Cruz firmó “la sentencia de muerte” del 

Tiaguis del Domingo, pues con esa modificación “enterró” toda esperanza para que el citado espacio 
comercial retomara la fuerza que tuvo hace algunas décadas. Los ex alcaldes decidieron acabar con el tianguis, 

primero lo dividieron, luego pusieron trabas a los comerciantes para se establecieran y ahora no hay manera de atraer 
gente a la cabecera de Cardonal, toda vez, que el actual presidente decidió ya no fuera los domingos sino el lunes. 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Millonario, gasto para remozar oficinas: De acuerdo con solicitudes de información a por lo menos 32 

dependencias federales para el periodo del 1 de diciembre de 2012 a agosto de 2013, sólo el titular de la Secretaría de 
Agricultura dio a conocer que su titular, Enrique Martínez, remozó sus oficinas al llegar al gobierno y para ello erogaron 

354 mil 606 pesos.  De las solicitudes de información a las secretarías de Estado y dependencias se desprende que en 

total destinaron para adecuaciones, desde el 1 de diciembre de 2012 al último día de agosto de 2013, más de 35 millones 
de pesos. La mayoría no precisó haber hecho adecuaciones a las oficinas de los titulares.  Por renta de inmuebles 

reportadas por cinco entidades del gobierno consultadas, se erogaron 137 millones 318 mil 269 pesos.  Sólo Agricultura 
informó con precisión del gasto erogado en las oficinas del secretario. Sedesol, por ejemplo, informó que realizó un gasto 

por tres millones 355 mil 183.31 pesos en mantenimiento y reparación del edificio central y otras sedes, pero sin 

especificar el costo del piso cambiado a la oficina de Rosario Robles.  La Secretaría de Energía (Sener) reportó un gasto 
de 2 millones 62 mil 666.24 pesos por mantenimiento y conservación del edificio sede. Lo más caro es la renta de dicha 

sede, pues en nueve meses han pagado 22 millones 4 mil 418.69 pesos, además de otros 2 millones 450 mil 712 pesos 
por el alquiler de otras oficinas administrativas.  La Secretaría de Economía (SE) dijo que pagó 4 millones 681 mil 129.87 

pesos por remodelaciones de oficinas del sector central.  Banobras entregó un informe con gastos por un millón 131 mil 
355 pesos para remodelar puertas y para pagar mantenimiento preventivo de elevadores y de la sede central. También 

proporcionó un gasto de dos millones 677 mil 770 pesos para remozar delegaciones en los estados. Agricultura también 

dio cuenta de un gasto, que incluye la renovación de las oficinas del secretario, total por 4 millones 959 mil 673.33 
pesos. Sin embargo, también pagó 18 millones de pesos en renta de oficinas administrativas.  La Secretaría de Hacienda, 

para ajustes en las oficinas en Palacio Nacional, informó un gasto de 206 mil 398 mil.80 pesos, que incluyen la compra 
de tres sofás, ocho sillas, un espejo y una televisión.  La Secretaría de Salud (Ssa) destinó en el mismo periodo 3 

millones 49 mil 439.6 pesos para restaurar su edificio sede.  La Secretaría de Gobernación (Segob) gastó un millón 450 

mil 905.50 pesos para remodelaciones del conjunto Bucareli, de los cuales 344 mil pesos fueron para levantar un muro 
en el estacionamiento e impedir identificar a los visitantes a las oficinas.  La dependencia reportó que de diciembre a 

agosto de este año la renta de inmuebles en la Ciudad de México y en el resto del país absorbió 82 millones 20 mil 851 
pesos.  Educación Pública no tuvo gastos por estos motivos. Defensa Nacional reportó la erogación de 10 millones de 

pesos para remodelación de dormitorios y otras obras para beneficio de elementos del Ejército. Reportan en "ceros"  El 

Centro de Investigación y Seguridad Nacional indicó que tampoco realizó remodelación. Igual la Comisión Nacional del 
Deporte. Idéntica respuesta dio la Comisión Nacional de Salarios Mínimos. Lo mismo informó la Comisión Nacional para el 

Desarrollo de los Pueblos Indígenas.  Turismo reportó gastos por 658 mil pesos para adecuaciones. La Lotería Nacional 
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dispuso de 595 mil 732 pesos para cambios en su edificio sede, pero ninguno lo reportó en las oficinas del director.  La 

Comisión Federal de Competencia dio a conocer un gasto por un millón 218 mil 729 pesos para arreglos. Pero también lo 

más oneroso son las rentas de inmuebles, pues en el lapso solicitado consumieron 10 millones 90 mil pesos.  La 
Secretaría de la Función Pública señaló un gasto de 800 mil pesos en remodelación de oficinas centrales, sin especificar 

quién las ocupa. Además, 5 millones 203 mil pesos en renta de oficinas en la colonia del Valle, además de la sede en 
Insurgentes, en la Ciudad de México.  Marina no entregó la información, pese a que solicitó ampliar el periodo para 

responder, mismo que consumió sin contestar.  Presidencia de la República aún no entrega la información, lo mismo que 

la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. (Jorge Ramos, primera plana) 

La Jornada-Escala violencia en Michoacán en todos los frentes: Michoacán ha padecido en los 10 años recientes 

un aumento de la violencia y la inseguridad en prácticamente todos los órdenes. Si bien hay otras entidades con máximos 
históricos en cuanto a delitos denunciados, en aquel estado los casos de homicidios dolosos, secuestros, extorsión y robo 

de vehículos registran una tendencia progresiva a partir de 2003, y picos sin precedente de 2009 a la fecha. Cifras 

compiladas por el Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP) a partir de las denuncias presentadas ante agencias del 
Ministerio Público de las procuradurías estatal y General de la República, revelan que Michoacán tiene las cifras más altas 

–respecto de su tamaño poblacional– de todo el país en delitos como extorsión. En 2009 se alcanzó un pico de 358 
querellas ante la procuraduría local, y aunque después los indicadores bajaron a la mitad, el año pasado cerró en 342 

casos. En esta entidad se ha registrado una mezcla de causas de la violencia adjudicadas, según las autoridades de los 

gobiernos federal y estatal, a la disputa de zonas por parte de grupos criminales y de autodefensa, así como de otras 
organizaciones con tintes políticos, económicos y hasta religiosos. Apenas el 29 de agosto pasado una ola de conflictos 

en la región costera michoacana alentó la firma de un acuerdo, en el que participaron decenas de actores políticos y 
sociales, con la perspectiva de sanear las actividades económicas y el turismo, así como de fortalecer los operativos de 

las fuerzas federales, que habían sido días antes emboscadas por un comando armado. Sin embargo, el domingo 27 de 
octubre pasado un nuevo episodio provocó la alerta de las autoridades de los tres niveles de gobierno, cuando en 

ataques certeros, según las propias autoridades federales, la delincuencia organizada dañó subestaciones de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), lo que afectó a 10 municipios, entre éstos Apatzingán y Tarímbaro, en donde se supone 
hay una pelea entre el grupo denominado Los caballeros templarios y el cártel Jalisco Nueva Generación. Las estadísticas 

del SNSP, dependiente de la Secretaría de Gobernación, muestran la tendencia de delitos denunciados de 1997 a la 
fecha. En ese año el total de homicidios dolosos fue de 757, y tras una baja sostenida en los siguientes años, la 

incidencia de este delito se disparó nuevamente en 2009 (728 muertes violentas), equivalente a una tasa de 16.6 por 

cada 100 mil habitantes. Ese número no se compara con los máximos históricos registrados, por ejemplo, en Chihuahua 
en 2009 y 2010, con tasas de 90 y 110 por cada 100 mil habitantes, aunque sí revela una tendencia al alza de la 

comisión de delitos en Michoacán. En 2010 hubo 661 homicidios dolosos; un año después, 773, y el año pasado, 755. A 
septiembre pasado, el acumulado de este año era de 645. También hay una alza importante y sostenida en cuanto a 

secuestros. En 2007 la cifra casi se triplicó respecto del año anterior, al colocarse en 88 casos denunciados. Luego, pasó 

a 98 en 2009; 136, en 2010; 130, en 2011, y 135 en 2012. En lo que va del año (corte al 18 de octubre pasado) la cifra 
va en 137. En secuestro, Michoacán reporta en 2013 una de las cifras más altas, sólo por debajo de Tamaulipas, con 

148, y el estado de México, con 141. En el caso de extorsión, en los primeros nueve meses del año Michoacán tiene 
denuncias de 211 casos, mismo nivel de entidades como Morelos, Nuevo León, Puebla, Veracruz, Guanajuato y Baja 

California. En este indicador, debido también al número de habitantes, el pico lo tienen el estado de México, con mil 245, 
y el Distrito Federal, con 792. También es alto el indicador sobre robo de vehículos con violencia (mil 62 casos de enero a 

octubre) en la entidad, caso similar al que presentan Chihuahua, Distrito Federal, Jalisco, estado de México, Morelos, 

Nuevo León, Sinaloa y Tamaulipas. (Fabiola Martínez, primera plana) 
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Excélsior-PAN y PRD ahora riñen por el INE; calientan debate por reforma política: El debate entre PAN y PRD 

por la reforma política-electoral se calienta y sus diferencias se ahondan sobre la desaparición del Instituto Federal 

Electoral (IFE) para crear el Instituto Nacional Electoral (INE), cambio institucional que ya fue acordado por los 
integrantes del Pacto por México. El diputado federal panista Fernando Rodríguez Doval, presidente de la Mesa de 

Autoridad Electoral Única del Pacto por México, criticó a los gobiernos del Estado de México y Distrito Federal que 
externaron la semana pasada su oposición a la creación del INE. Señaló que quienes rechazan esa reforma buscan frenar 

el combate a la manipulación y el “fraude que aún se presenta” en entidades federativas. PAN quiere INE, el PRD no. 

El PAN cuestionó la reacción del gobernador mexiquense Eruviel Ávila y del jefe de Gobierno capitalino en contra de la 
creación de un Instituto Nacional Electoral (INE) porque al oponerse a esta reforma frenan el combate a la manipulación 

y el fraude que aún se presentan en algunas entidades del país. Por conducto del presidente de la Mesa de Autoridad 
Electoral Única del Pacto por México, el diputado federal Fernando Rodríguez Doval, Acción Nacional señaló que la 

realidad ha demostrado que hay mandatarios estatales que tienen a su servicio los institutos electorales. Elecciones 

libres. “Es una fórmula perfecta. Además de recurrir a recursos del Estado con fines partidistas para garantizar el triunfo 
de su partido, tienen al instituto electoral local a su servicio. Esto impide que se puedan desarrollar elecciones libres y 

equitativas, en las que la constante es la manipulación desde la forma de integrar las casillas hasta irregularidades muy 
graves en el conteo de los votos”, detalló. Rodríguez Doval salió al paso de las declaraciones hechas esta semana por el 

gobernador Eruviel Ávila y el jefe de gobierno capitalino Miguel Ángel Mancera, en el sentido de que habría que frenar la 
iniciativa que busca transformar el IFE en INE y mantener los órganos locales electorales tal como están. Los 

señalamientos de ambos gobernantes le abrieron la puerta, además, a la versión de que la Conferencia Nacional de 

Gobernadores podría presionar para parar el cambio institucional, el cual se avaló en octubre pasado al seno del Pacto 
por México y que cuenta con el respado de las dirigencias del PRD y del PAN. Perredistas temen golpe a la base del 

federalismo. Al afirmar que la creación del Instituto Nacional de Elecciones (INE) atenta contra la potestad que la 
Constitución otorga a las entidades federativas para darse su gobierno, y por lo tanto organizar los comicios 

correspondientes, el diputado federal del PRD José Ángel Ávila Pérez alertó que esa propuesta “le está pegando justo en 

la base del tallo al árbol del federalismo”. Secretario general de Gobierno durante la administración de Marcelo Ebrard, el 
legislador planteó que trasformar el IFE en un INE que absorbería las instancias locales en la materia implicaría un 

cambio de raíz del sistema político mexicano. Centralización. En entrevista con Excélsior, consideró preocupante que 
“esta medida centralizadora” se sume a varias que se han ido acumulando en el primer año de gobierno, con el visto 

bueno de un Congreso que enfocó su agenda en los compromisos derivados del Pacto. “La propuesta de eliminar el 
Ramo 33, la reforma constitucional para facultar al Congreso para que expida un Código Procesal Único, la centralización 

de la nómina de maestros y doctores, la solución de los conflictos en materia de transparencia mediante un órgano 

nacional, el hecho de que las garantías para las deudas de los estados pasen por el Congreso y por la observación del 
secretario de Hacienda, todas éstas son medidas centralizadoras, evidentes, y agregada ahora esta manera tan simple de 

tolerar una reforma centralizadora en materia electoral, son signos de construcción de un Estado autoritario, sin duda, la 
historia nos lo ha mostrado”, planteó. Nuevo modelo. Hace unos días, el senador perredistas Miguel Barbosa Huerta 

afirmó que el sol azteca rechaza la consolidación del Instituto Nacional Electoral pues el modelo atenta contra el 

federalismo. Consideró que el INE, como está planteado, centralizaría el poder en la Federación, por lo que buscarán un 
nuevo modelo, pues el PRD no lo acepta. “El Senado tiene una posición de sostener al IFE no al INE”, aseveró. Barbosa 

Huerta afirmó que se debe buscar un nuevo modelo y lo que propone el PRD es una reforma al artículo 116 
constitucional para impedir injerencia de los gobernadores en los comicios locales. La visión de los legisladores 

perredistas difiere de la que en un inicio fue dada a conocer por la dirigencia del sol azteca, que había dado su aval a la 

creación del Instituto Nacional de Elecciones. (Ivonne Melgar, primera plana) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

8 de 11 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-Trascendió… 

:Que el titular de la SEP, Emilio Chuayffet, visitará esta semana París y Madrid. 

Primero irá a la Unesco, en donde participará en una reunión con sus homólogos de países iberoamericanos, ante los 

cuales planteará la situación de la educación en nuestro país. 

Posteriormente, en Madrid, asistirá a la Fundación Ortega y Gasset, en donde tendrá una intervención sobre los retos, los 

desafíos y la importancia de la reforma educativa en México. 

:Que finalmente, luego de acres discusiones, los legisladores y la cúpula panista quedaron de acuerdo en mantenerse en 
la mesa del Pacto por México. 

En Acción Nacional reconocen que en la reforma hacendaria perdieron algunas batallas, pero confían en que otras las 
ganarán en las iniciativas política y energética. 

Así que cada vez se quedan con menor audiencia Ernesto Cordero y Josefina Vázquez Mota, quienes están en 

campaña abierta para que el albiazul abandone el acuerdo partidista. 

:Que en el PRI y en el gobierno federal no hay mayor preocupación por el llamado panista a interponer amparos contra 

la reforma hacendaria en su capítulo del impuesto fronterizo. 

Dicen los priistas que lo que el PAN no consiguió en el Congreso difícilmente lo logrará en tribunales y le pidieron tomar 

en cuenta la experiencia de la CNTE y su lucha contra la nueva legislación en educación. 

:Que tras la reunión que sostendrán el próximo martes con el subsecretario de Gobierno de la Segob, Luis Enrique 

Miranda, los líderes de la CNTE comenzarán a trazar una nueva estrategia para buscar darle la vuelta a la reforma 
educativa. 

El centro de su táctica es la presión a los gobiernos estatales para obligarlos a delinear lo que llaman un nuevo modelo 

educativo, con el cual pretenden que en la práctica se apliquen disposiciones sobre la evaluación magisterial que sean 

diferenciadas, tal como intentaron hacerlo en Oaxaca. 

:Que muy alejado de la realidad está el argumento que la ahora ex subsecretaria del Sistema Penitenciario Mayela 
Almonte usó para dejar el cargo. 

La antes funcionaria afirmó que se iba por estrés; sin embargo, en el Gobierno del Distrito Federal aseguran que le fue 
pedida su renuncia por una serie de conflictos que se sucedieron en diversas cárceles, uno de los más sonados el de la 

filtración de la ficha signalética de Elba Esther Gordillo. 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva: 

CON EL FIN de demostrar que en Michoacán, además de cobro de piso, extorsiones, operación de grupos armados, 
penetración del narcotráfico y ausencia del gobierno local en algunos municipios, también hay cosas buenas, el canciller 

José Antonio Meade acompañó a 16 embajadores y representantes de organismos internacionales en un recorrido por 
Pátzcuaro, Uranden, Arocutín y Tzurumutaro para observar las tradicionales fiestas del Día de Muertos. Los diplomáticos 

también tuvieron un acercamiento con empresarios locales y el gobernador Fausto Vallejo, quien les habló sobre 

proyectos de inversión en la entidad. Nos aseguran que los visitantes regresaron maravillados con las tradiciones 
mexicanas, y en especial con el potencial que podría tener ese estado. Lo bueno es que los embajadores no visitaron 

alguno de los municipios de Tierra Caliente, pues en esos lugares la muerte tiene un sentido nada festivo: la delincuencia 
se ha encargado de esparcirla, junto con el miedo, entre los habitantes de la región.  

EXQUISITEZ, esa es la palabra que define a los abnegados diputados mexicanos. Como un legislador no se puede asear 

el calzado como cualquiera, si usted visita las instalaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro, que preside el panista 

Ricardo Anaya, podrá darse cuenta de que las personas que lustran los zapatos de los legisladores estrenaron dos 
carritos de metal con el escudo de la Cámara de Diputados, asientos de piel y pantallas para que los legisladores no 

pierdan detalle de la sesión.  

LOS PARTIDOS velan sus armas para las batallas que siguen en el Senado por las reformas política-electoral y 
energética, temas en los que es evidente la presencia monolítica del PRI, luego de que su coordinador Emilio Gamboa 

lograra la unidad de sus 54 integrantes. Entre las historias que demuestran el funcionamiento de la maquinaria priísta en 

el senado se encuentra la de la senadora por Nayarit Margarita Flores, quien durante la discusión de la reforma 
hacendaria se negó a estar hospitalizada por enfermedad, y mientras se debatía, ella permanecía en su oficina con una 

mascarilla de oxígeno que dejaba para ir al salón del pleno a votar.  

QUIENES PENSABAN que en la Cámara de Diputados había pasado la tempestad luego de la aprobación de la Reforma 
Fiscal y la Ley de Ingresos, se equivocan. Nos cuentan que a partir del martes comenzarán los encuentros entre los 

principales grupos parlamentarios —encabezados por Mario Fabio Beltrones (PRI), Luis Alberto Villarreal (PAN) y 

Silvano Aureoles (PRD)— para ajustar el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2014. Nos dicen que el 
principal pendiente a resolver será llenar el hueco de 12 mil 700 millones de pesos que dejará de recibir el Ejecutivo por 

los impuestos que no fueron aprobados.  

NO LES CUADRAN las fechas en el PRI y el plazo se está venciendo para la instalación de su nuevo Consejo Político 
Nacional. Nos dicen que por más que el dirigente nacional, César Camacho, quiere que sea instalado con la presencia 

del presidente Enrique Peña Nieto, quien forma parte de éste, nada más no encuentra la fecha exacta para lograr que 

el mandatario asista. Querían los priístas instalarlo el 20 de noviembre próximo, pero la fecha cae entre semana y ello 
imposibilita la asistencia del mandatario, así que siguen buscando día. Mientras tanto, operan los tricolores con el viejo 

esquema. 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

CUENTAN por ahí que empresarios del ramo de alimentos y bebidas andan bastante molestos con los secretarios de 
Economía, Ildefonso Guajardo, y de Salud, Mercedes Juan.  

SEGÚN ESTO, antes de que la reforma hacendaria planteara los impuestos especiales a productos de consumo con alto 
contenido de calorías, tuvieron reuniones con ambos funcionarios para analizar cómo sus empresas podían participar en un 

esfuerzo nacional contra la obesidad.  

Y ADEMÁS, durante esos encuentros, los dos integrantes del gabinete les dijeron que la intención del gobierno federal no era 

cargarles la mano con nuevos gravámenes y prácticamente les prometieron que no habría tales.  

CUANDO se dio a conocer el plan de aplicar los famosos impuestos especiales, buscaron a Guajardo y a Juan, quienes les 
informaron que ellos no habían sido consultados.  

DE AHÍ que los industriales sientan que, a pesar de ser un alimento con alto contenido de azúcares y harinas, les dieron 
¡atole con el dedo!  

LA CIFRA de gobernadores que rechazan la creación del Instituto Nacional de Elecciones CINE), que implica la desaparición 
de los institutos electorales locales, sigue creciendo.  

Y LLAMA la atención que tres mandatarios locales de los de más alto gramaje político se manifestaron abiertamente en contra 

de esa posibilidad.  

EL PRIMERO en saltar fue el hidalguense Francisco Olvera, quien representa al llamado Grupo Hidalgo, en donde se ubican 

como cabezas ni más ni menos que al titular de la Segob, Miguel Ángel Osorio, y al procurador Jesús Murillo.  

EL SIGUIENTE en rechazar el INE fue el jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, quien, a pesar de los pesares, es el 

mandatario estatal más importante del PRD.  

Y CASI en seguida se sumó el mexiquense Eruviel Ávila, político que pareciera leerle la mente a Los Pinos, pues siempre 
coincide y refuerza las iniciativas presidenciales. 

VISTO lo anterior, hay una duda que inquieta al más sereno: ¿qué postura tomará al respecto el poblano Rafael Moreno Valle 
en la próxima sesión de la Conago, organismo del que es presidente?  

PORQUE, si arremete contra el organismo, en sintonía con sus colegas y vecinos, estará dándole la espalda al PAN, su partido 
y principal impulsor de la propuesta. ¡UF!, la incertidumbre es Inevitable.  

EN LA Asamblea Legislativa sorprendieron con la metodología para seleccionar, de entre 29 candidatos, al nuevo presidente 

de la Comisión de Derechos Humanos del DF.  

LOS USOS y costumbres legislativos en la materia dictaban que cada partido proponía a sus "gallos" para después comenzar 

a vetar a los de sus contrarios hasta que, por eliminación, alguno lograba el consenso y se quedaba como ombudsman.  

AHORA, la legisladora perredista Dinorah Pizano, quien preside la comisión encargada del proceso, anunció un método en el 

que se otorgan puntos a cada candidato después de ponderar varios criterios.  

DE ESTE MODO serán calificados el grado de escolaridad, la experiencia, la trayectoria, el respaldo social, los conocimientos 

generales, los conocimientos específicos del DF y el nivel directivo de cada candidato.  
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ADEMÁS, se restarán puntos a quienes hayan trabajado en algún gobierno o partido político.  

UN EJERCICIO interesante… ya nada más falta que los diputados con derecho a voto repartan puntos con criterio técnico y 
no político. Ojalá. 

(Redacción, página 10) 
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